

APORTACION A LA CRONOLOGIA CAMPANIFORME DEL NOROESTE

por

Montserrat García-Lastra Merino

El abundante repertorio de cronologías absolutas proporcionado en los últimos años por el C14 para el Noroeste peninsular, ha generado una serie de estudios que han posibilitado el avance en el conocimiento de la arqueología. Dentro de este marco general, es objeto de esta comunicación, presentar una serie de consideraciones realizadas a partir de las dos fechas radiocarbónicas, ya publicadas¹, del yacimiento de «O Fixón» (Península del Morrazo. Pontevedra).

Las dataciones fueron proporcionadas por el laboratorio japonés de la Universidad Gakushuin de Tokyo, referenciado en múltiples ocasiones por las controvertidas dataciones otorgadas a la zona geográfica que nos ocupa.

Al hablar de dataciones hemos optado por la no calibración, dado que nos referiremos siempre a fechas radiocarbónicas y por considerarla más comunmente empleada. Aunque en la actualidad parecen existir tablas de calibración, como la elaborada por el grupo de trabajo de la Universidad de Pensilvania y Arizona que ofrecen garantías para ser aceptadas universalmente². Por otra parte, las recomendaciones de la IX Conferencia Internacional sobre radiocarbono apuntan a que las dataciones convencionales se presenten en años B.P. y las calibradas en años A.C. Las antiguas denominaciones de B.P., A.C. y D.C. para dataciones no calibradas deben de ser definitivamente abandonadas³.

¹ a) GARCIA-LASTRA MERINO, Montserrat. «Primeros resultados de la campaña de excavaciones arqueológicas 1982, en el yacimiento campaniforme de «O Fixón» (Hío. Cangas de Morrazo. Pontevedra)». *Pontevedra Arqueológica I*. Pontevedra, 1984; pág. 133.

b) GARCIA-LASTRA MERINO, Montserrat. «El yacimiento de 'Chan de Armada' (Vilaboa. Pontevedra). Resultados de la excavación arqueológica 1983». *Pontevedra Arqueológica II*. Pontevedra, 1985-86; pág. 55.

² a) MONGE SOARES, António. PEIXOTO CABRAL, João M. «Dados convencionais de radiocarbono para estações arqueológicas portuguesas e a sua calibração: revisão crítica». *O Arqueólogo Português*, vol. II. Lisboa, 1984; pág. 181.

b) KLEIN, Jeffrey. LERMAN, J.C. DANOM, P.E. RALPH, E.K. «Calibration of radiocarbon dates: Tables based on the consensus data of the workshop on calibrating the Radiocarbon Time Scale». *Radiocarbon*, vol. 24, nº2. 1982; págs. 103-150.

³ Ver nota 2 a); pág. 181.

Al referirnos a estas dataciones reseñamos que se trata de dos muestras aisladas procedentes de distintos niveles y que por lo tanto, no pueden ser cotejadas ni avaladas por otras. A la vez que somos conscientes del relativo grado de fiabilidad que ello supone, no obviamos tampoco el hecho de que, en ocasiones, la obtención de esta única muestra entraña enorme dificultad.

El yacimiento de «O Fixón» excavado en 1982, constituye un asentamiento al aire libre perteneciente al contexto cultural campaniforme⁴. Su estratigrafía queda constituida por dos niveles arqueológicamente fértiles, a la que se añade un perfil de ocho niveles, producto de la irregularidad presentada por el terreno desde el Noreste, detectado a través de un pequeño sondeo practicado en esta zona del yacimiento. El último de estos niveles, formado por una concentración de carbones y piedras, constituía una bolsada dentro del nivel VII que, junto con los dos primeros, fueron los que proporcionaron los hallazgos.

La primera de las muestras analizadas corresponde a la concentración de carbones señalada del nivel VII, proporcionando una datación de 4820 ±120 B.P. 2870 B.C.

Al tratarse de un sondeo fue excavada únicamente una pequeña superficie de 1x1 mts., de la que se recogieron dos únicos fragmentos de cerámica lisa, de buena factura y acabado junto con el fragmento distal de un raspador en sílex. La escasez de datos que tenemos de este nivel, nos impide hacer una valoración más concreta. La única aportación objetiva que se puede dar, viene establecida por la propia cronología, señalando un momento anterior con respecto al contexto campaniforme de los niveles superiores.

La segunda datación fue proporcionada por los carbones recogidos en una de las cuadrículas del sector septentrional, que representaba la zona de menor potencia estratigráfica. La muestra analizada procedía de las tierras que conformaban un cambio de coloración abierto en el suelo natural y delimitada por tres pequeños agujeros de poste. Aquí fueron localizadas algunas cerámicas lisas y en sus proximidades, restos de arcilla. La cronología proporcionada del 3830 ±130 B.P. 1880 B.C. corresponde a los dos niveles superiores que ofrecieron abundante cerámica campaniforme. La diferencia presentada por estos dos niveles radicaba en el matiz más claro y textura más suelta de sus tierras, siendo el inferior de menor potencia y hallazgos, descansando en pequeñas concentraciones dispersas de piedras. En cuanto a los hallazgos esta diferencia era más de tipo cuantitativo que cualitativo, reflejado en los campaniformes marítimos en sus dos variedades, de bandas y lineal junto con la combinación del lineal con impresión de trazos o de concha. Estos mismos motivos vuelven aparecer en mayor proporción en el nivel superior, donde la variedad lineal destaca sin mucha diferencia sobre la de bandas. Además de estas decoraciones hacen su aparición algunos motivos de línea y retícula incisa en combinación con el puntillado lineal así como la decoración geométrica pseudoexcisa junto con la presencia de una hojita de sílex y un fragmento de crisol. En los dos casos, los típicos campaniformes están acompañados de cerámicas

⁴ Ver nota 1 a); págs. 113-144.

lisas, de buen acabado constatándose algunos espatulados junto con una industria lítica de cristal de cuarzo poco importante⁵.

A la vista de estos resultados y dada la práctica descontextualización de la datación más antigua de «O Fixón», su análisis sería meramente crónológico. Con una única fecha del 2460 ± 50 B.C. se data el nivel precampaniforme de «A Fontenla» con cerámicas decoradas que los relacionan con los poblados vecinos de «O Regueiriño» y «Lavapés antiguo», todos ellos en la Península del Morrazo⁶. Cerámicas por el momento ausentes en «O Fixón». Mucho más próximas a esta datación, las encontramos en «Vinha da Soutilha» (Mairos) con 2740 ± 140 B.C. y en el nivel antiguo de «Castelo de Aguiar» (Valle del Corgo) datado en el 2750 ± 100 B.C., donde la D.^{ra} Oliveira señala semejanzas tipológicas de algunos fragmentos cerámicos, contexto que por otra parte no parece presentar similitud al de «O Fixón»⁷.

Esta síntesis comparativa de cronologías es simplemente aproximativa para evaluar globalmente una fase precampaniforme, careciendo de toda base hasta que, futuros trabajos de excavación permitan aclarar la posición y contexto arqueológico de este momento en el marco general del yacimiento.

Más significativa y contextualizada resulta la datación del 1880 B.C. que colocaría a «O Fixón» en un momento señalado por el Prof. Delibes de plenitud campaniforme⁸. El estilo dominante es el Internacional en sus dos variedades de bandas y lineal, presentando en ocasiones esta última, sintaxis decorativa con otros motivos de clara tradición local; tal es el caso de la impresión de concha ya representada en el poblado de «O Regueiriño». La presencia de motivos más evolucionados, tipo Ciempozuelos, se realizaría desde el Sur a través del Valle del Duero y Meseta Occidental, quedando constancia de ello en «Tapado da Caldeira» (Baião)⁹. La datación para este momento nos pone en relación directa con las de poblados portugueses del Valle del Corgo y del Tamega. Concretamente con las proporcionadas por el nivel reciente de «Castelo de Aguiar» que, sitúa su fase inicial en 1980 ± 180 B.C. y la final en 1780 ± 140 ¹⁰ presentando similitudes estilísticas como la organización decorativa del Marítimo con la ocupación con cerámica campaniforme de «Pastoria»¹¹. Estos campaniformes marítimos de «Pastoria» también inician la

⁵ GARCIA-LASTRA MERINO, Montserrat. «Últimas investigaciones de la cerámica campaniforme en la provincia de Pontevedra». *Actas del II Coloquio Galaico-Minhoto*, vol. II. Santiago de Compostela, 1984; págs. 218 y 220.

⁶ PEÑA SANTOS, Antonio de la. «El yacimiento de Lavapés (Cangas de Morrazo): Balance de las excavaciones 1981-1982». *Pontevedra Arqueológica I*. Pontevedra, 1984; pág. 154.

⁷ OLIVEIRA JORGE, Susana. «Datos de carbono 14 para a pré-história recente do norte de Portugal. Os dados e os problemas». *Arqueologia*, 12. Porto, 1985; págs. 166 y 174.

⁸ DELIBES DE CASTRO, Germán. «Calcolítico y Vaso Campaniforme en el Noroeste Peninsular». *Ponencia presentada en el Coloquio de Arqueología del Noroeste. Centenario Florentino López Cuevillas*. Orense, 1986.

⁹ Ver nota 8.

¹⁰ Ver nota 7; págs. 160 y 165.

¹¹ Ver nota 7; pág. 166/OLIVEIRA JORGE, Susana. «Habitats de la Préhistoire récente du Nord du Portugal (III. ° et début du II. ° millénaire avant J.-C.). Résultats et problèmes des fouilles des dernières années». *Bulletin Société Préhistorique Française*, tome 83-6. 1986; pág. 185.

secuencia campaniforme de otros poblados peninsulares del Sureste y estuario del Tajo, en Orce (Granada) el Marítimo — en pequeña proporción — e inciso coexisten en los niveles inferiores, datados en 1970 \pm 60 B.C. y 1940 \pm 40 B.C., desapareciendo los primeros en los niveles superiores con cronologías del 1885 \pm 35 B.C. y 1850 \pm 35 B.C.¹².

En «Pastoria», asociados a estos primeros campaniformes, perduran las cerámicas incisas metopadas tipo «Penha» que nos ponen directamente en contacto con poblados como «Vinha da Soutilha» (Mairós) y «Lavapés reciente» (Península del Morrazo), con curiosas dataciones del 2800 y 2300 B.C. y del 1980 \pm 120 B.C. respectivamente¹³. En opinión del Prof. Delibes, «Lavapés reciente» presenta un momento paralelo al Calcolítico de «Vinha da Soutilha», claramente precampaniforme y su posición en la secuencia antecede a «O Fixón», señalando un origen antiguo para estas cerámicas, fácilmente detectable por el primitivismo de sus formas¹⁴.

La datación más reciente de «O Fixón» señalaría el momento de apogeo del horizonte campaniforme, definido por la presencia de campaniformes evolucionados tipo Ciempozuelos, cuyos inicios se situarían poco después del 2000 B.C. a partir de fechas como «Los Husos» (Alava): 1970 \pm 100 B.C., «Montefrío» (Granada): 1890 \pm 35 B.C. o «Virgen de Orce» (Granada): 1885 \pm 35 B.C. y 1850 \pm 35 B.C.¹⁵. Campaniformes que a través de la línea del Duero, representados en «Tapado da Caldeira», alcanzarían el Sur de Galicia en un momento en que el Marítimo estaba en pleno apogeo y la tradición local de las cerámicas impresas con concha se continuaba. Dentro de este mundo de cerámicas, se desarrolla una industria lítica poco representativa que ya conoce la fundición del metal.

De confirmarse una antigua ocupación precampaniforme en «O Fixón» y siguiendo los planteamientos del Prof. Delibes, sería relevante para la investigación en este campo, el análisis del proceso de adaptación de los primeros campaniformes a partir del sustrato local, como ocurre en los habitats de «Pastoria» y «A Fontenla», hasta alcanzar el momento de plenitud representado en los poblados de «Tapado da Caldeira» y «O Fixón»¹⁶.

ADDENDA

Una vez presentada esta comunicación, fue hecha publica por el Prof. Alonso del

¹² a) DELIBES DE CASTRO, Germán. «Carbono 14 y fenómeno campaniforme en la Península Ibérica». C14 y Prehistoria de la Península Ibérica. Reunión 1978. *Fundación Juan March, Serie Universitaria*, 77. Madrid, 1978; pág. 86.

b) ALMAGRO GORBEA, Martín. «Las fechas de C14 para la Prehistoria y Arqueología peninsular». *Trabajos de Prehistoria*, 27. Madrid, 1970; pág. 38.

¹³ Ver nota 7; pág. 163/ Ver nota 6; pág. 161.

¹⁴ Ver nota 8.

¹⁵ DELIBES DE CASTRO, Germán. MUNICIO, Luciano. «Apuntes para el estudio de la secuencia campaniforme en el Oriente de la Meseta Norte». *Numantia I*. Soria, 1981; pág. 75.

¹⁶ Ver nota 8.

Instituto Rocasolano de Madrid del C.S.I.C. — a quien agradecemos los datos siguientes — la datación de «A Chan de Coiro» (Península del Morrazo):

— Muestra O-CH, 0' 57. Carbón vegetal. 3830 ± 80 años 1880 B.C.

Este yacimiento fue descubierto casualmente al hacer una pista, y donde al parecer se localizó un fondo de cabaña, cerámicas lisas, campaniforme — por lo menos del estilo Internacional —, un pulidor y lascas de cristal de roca. La datación B.C. proporcionada es idéntica a la obtenida en el nivel campaniforme de «O Fixón».